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调查

“我国经济要实现可持续发展， 必须注重清洁能源的应

用， 加快分布式光伏产业发展将是我国解决这一问题的重要

途径。 ”3月 2日，全国政协委员、通威集团董事局主席刘汉元

在接受《中国企业报》记者采访时表示。

刘汉元坦言，用替代性的清洁能源生产和使用方式，才能

从根本上解决雾霾问题。目前来看，光伏发电基本是未来解决

能源升级换代的唯一主力。通过光伏发电设备，太阳光辐射能

的 15%至 20%可以转变成高效传输和利用的电力能源。 而光

伏发电设备可以连续工作 20 年以上，其间，几乎完全“零维

护”，基本上实现“零排放”。

值得关注的是， 光伏发电对普通的家庭用户也能够带来

直接的实惠。 据了解，2014 年，在海南、广东、安徽、江苏等省

份，通威集团将选择社区相对集中的地方，开展家庭光伏发电

的试点示范工作。 目前，部分省已经开始这一试点工作。

刘汉元介绍，在第一期试点工作中，许多农户不知道光伏

发电是什么意思，所以，对于房顶符合条件的部分农户，通威

集团全额免费安装光伏发电设备， 农户分享一定比例的发电

收益。光伏设备对房顶不会造成危害，外观看上去就像给房顶

安装了一面蓝色的大玻璃。 一些农户说，房子比以前更美观，

而且隔热效果更好，夏天会更舒适。光伏发电设备在生产过程

中是完全不需要干预的，可以自动运行。许多农户认识到光伏

发电的好处，开始同意安装。

刘汉元表示，光伏发电的应用市场是非常大的。在未来二

三十年中，光伏发电将是增长规模最大的新兴产业之一。

全国政协委员、 国家发改委副

主任朱之鑫分析说， 雾霾天气有三

方面成因， 一是中国高耗能产业和

高污染产业较多，如水泥、制造业、

钢铁等行业，在华北地区分布较多；

二是和大规模建设有关， 工地上未

覆盖苫布造成扬尘； 三是汽车尾气

也增加了细微颗粒物排放。

去年以来持续出现的大范围雾霾天气把煤炭企业推向社

会舆论的焦点。 对此，全国人大代表、陕西煤业化工集团董事

长华炜在议案中提出，国家应该调整煤炭进出口关税，控制劣

质煤进口，推进煤炭高效清洁利用，抵御雾霾天气蔓延。

华炜分析说，2006 年以后，煤炭关税逐步向鼓励进口、限

制出口的方向发展。 在煤炭进口量大幅增加的同时，褐煤、高

硫煤、高灰煤、含有害物质的煤炭品种等劣质煤进口量增长较

快，进口煤不合格的批次、数量随之增加。大量劣质煤进口，不

仅对煤炭市场产生了影响，加剧了煤炭市场结构性过剩态势，

而且也不利于我国生态环境建设。

对此，华炜建议：一是根据国家标准，研究制定差别化的

煤炭进口关税政策，充分利用“两个市场、两种资源”，鼓励进

口优质煤炭，控制劣质煤进口。二是加强对进口煤炭产品的商

品质量检验，禁止高灰份、高硫份、含有有害物质的劣质煤炭

进口。 将褐煤纳入法定检验目录。 三是统筹煤炭进出口关税，

取消煤炭品种出口关税或将煤炭进出口关税调整到同一水

平，为国内外煤炭企业创造和提供公平、充分的竞争环境，充

分发挥市场配置资源的决定性作用。 四是进一步做好煤炭进

出口总量、结构、趋势等的监测分析，根据国内外市场变化适

时调整煤炭出口相关政策措施等。

华炜同时认为，在我国贫油、少气的能源结构背景下，发

展煤炭的清洁高效利用大有可为。

具体措施是：适当提高燃煤电厂用煤比重，不断提高绿色

环保洁净能源供应能力。拓展煤炭清洁利用途径，加大中小型

工业燃煤锅炉改造， 推广使用高效环保煤粉及水煤浆锅炉技

术，在资金、税收等方面予以政策性支持。 同时加大我国煤炭

清洁高效开发利用技术研究和示范工程建设， 建立国家煤炭

清洁利用专项基金，推广先进适用技术，提高我国煤炭清洁高

效利用水平。

记者手记

爆破拆除 35家水泥企业，彰显了

石家庄市政府在淘汰拆除落后产能、

治理大气污染上的决心， 也引起社会

关注。 但人们更关心企业拆除之后该

怎么办？

记者采访中明显感受到政府、企

业受承受的压力。拆除水泥企业，政府

不仅减少了财政收入， 还得拿出巨资

用于企业的补偿安置。对企业来说，损

失不用说了， 更重要的是今后的路如

何走。

但正如石家庄市市长王亮所说：

“做好大气污染防治工作没有别的选

择，只有背水一战。如果我们不能在治

理大气污染上有大的作为、 取得突破

性进展，经济社会发展将难以为继。 ”

客观地讲， 政府是下了很大决心

的。如果通过市场淘汰的话，这里的企

业退出市场可能会是一场持久战。

事实上，据记者了解，有些被拆企

业在环保方面其实做得很好， 装备水

平很高， 治理水平跟其他地方相比也

有明显优势， 但因为这里的水泥企业

过分集中，所以减排压力大。

从水泥产业链来看， 水泥粉磨站

是最后一环， 该阶段是将水泥熟料加

入适量的混合材料进行粉磨， 产出成

品水泥， 水泥粉磨站一般建在距离人

口密集的城市、乡村等较近的地方。

虽然水泥粉磨站与水泥厂相比，

在生产过程中所产生的污染相对要低

得多，但因为排放的含尘废气、烘干机

烟气中的二氧化硫、 总悬浮颗粒物等

污染物，对环境的影响不可忽视。

此次石家庄市要求水泥小粉磨站

全部停产甚至拆除， 显示出政府已经

开始先从对产业整体影响相对较小的

环节入手，严控污染物排放。

其实， 对政府和企业所经历的阵

痛来说，真正难的是转型升级。

“我现在最困惑的是资金问题。 ”

鹿泉市超镪水泥公司负责人张保印告

诉记者，他的企业年产 6万吨规模，一

年有几百万元的利润， 企业是第一批

被拆除的，政府给予的补偿只有 1000

万元多一点， 而企业还欠银行几百万

元的债务还不上。

张保印希望政府能在补偿上多一

些， 在政策扶持上有更明确的态度，

“政府是最后一根救命稻草了” 。

张保印的担忧， 也是其他被拆企

业主的心声。 企业希望政府有更明确

的一揽子支持政策，包括土地、税收、

人事、 贴息贷款等方面的政策倾斜。

特别是在引进项目上要求政府能重

点关注，做出具体安排。

“企业家为当地经济是做出贡献

的，我们不能一关了之。 ”当地政府官

员告诉记者，鹿泉市政府出台了 16条

措施，从土地、税收等方面给予扶持。

“几天前， 我们跟北京经信委接

洽有关承接北京信息产业的转移事

宜。 ”张振平告诉记者，跟北京有关部

门洽谈产业园结成姊妹产业园事宜

也在接洽中， 希望利用北京的研发、

技术、孵化能力等方面的优势进行深

度合作。“这项工作已经纳入政府一

揽子计划中。 ”

据了解，目前，石家庄市正在研

究制定鼓励拆除企业“二次创业”的

政策措施，帮助拆除企业盘活土地资

源，通过发展高新技术产业、生态农

业、休闲旅游业和文化产业，走绿色

发展之路。

同时， 石家庄市着手修订完善鼓

励和支持传统产业转型升级和高新技

术产业发展的政策措施， 进一步建立

健全过剩产能退出机制。

治霾背后的转型升级难题

朱之鑫：雾霾三大成因

“我们要像对贫困宣战一样，坚

决向污染宣战。 ”3月 5 日，李克强总

理在《政府工作报告》中的表述，让饱

受雾霾困扰的人们依稀看到了宝贵

的阳光。

全国两会前夕，京津冀地区持续

一周的雾霾再度触发了人们焦虑的

神经，治理大气污染已经成为当下最

大的民生话题。《中国企业报》记者在

雾霾重灾区之一的石家庄调查采访

时发现，在治理大气污染方面，当地

政府和企业均面临着无法言说的压

力。

现状：石家庄成“土家庄”

2 月 26 日下午，当《中国企业报》

记者到达石家庄市区时，整个城市笼

罩在灰色雾霾中， 空气气味刺鼻，街

上不少人戴着口罩。

一位街边小店店主告诉记者，这

样的雾霾天气已经有些天了，政府发

布了二级橙色预警， 汽车限行了，一

些企业也停工了。

其实，这样的天气对当地人已经

“习以为常”了。 店主告诉记者，雾霾

已经存在多年了，只是近年来更频繁

了。

当地坊间流传着“晴天一身灰，

雨天一身泥” 的顺口溜， 以至于有人

调侃说，石家庄成了名副其实的“土

家庄”。

雾霾的形成原因是复杂的。 从石

家庄的地理位置看，石家庄市西北方

向是太行山脉，东、南、北均为开阔的

平原。 这样的地理环境不利于可吸入

颗粒物和其他污染物质的扩散。

但可以肯定的是，当地工业的高

能耗和高排放为雾霾的形成做出了

不可忽视的“贡献”。

公开资料显示，石家庄大气污染

源主要来源可概括为三大方面：一是

燃料燃烧，二是工业生产过程，三是

交通运输等，以上三方面产生的大气

污染所占的比例分别为 70%、20%和

10%。

记者从石家庄市区到鹿泉市半

小时的车程，看到路两侧的山脚下聚

集着大大小小的水泥企业，有被拆除

的厂房也依稀可见，更多的是还在生

产的大型水泥企业。

紧邻石家庄市区的平山县和鹿

泉市是水泥企业最聚集地。 这两个县

(市)地处太行山腹地，特殊的地理位

置和太行山丰富的石灰岩资源，为水

泥产业的发展提供了得天独厚的优

势。 仅这两县（市）水泥产能就占全市

总产能的 1/2 以上。

“水泥产业一度对鹿泉市的 GDP

贡献超过 52%。 ”鹿泉市工信局局长

张振平告诉记者，水泥产业在当地有

50多年历史， 由于石灰岩资源丰富，

大量资本涌入水泥行业，大大小小的

水泥企业雨后春笋般地冒出。

鹿泉成了全国有名的水泥生产

走廊，最多时水泥企业达 166家。

随着经济发展的放缓，快速扩张

的水泥行业很快出现产能过剩问题，

“从 2009 年开始，很多水泥企业处于

停产或半停产状态。 ”

不过，水泥行业的产能过剩也为

政府压减产能、治理大气污染带来了

契机。

政府：拆除企业

直接损失超 10亿元

2 月 17 日上午，河北省石家庄市

政府对平山县恒达鑫水泥公司进行

爆破拆除， 并邀请了 20 多家媒体现

场报道。 这也是该市第二次组织的大

规模集中拆除行动。

从去年 12 月 17 日开始，石家庄

对平山、 鹿泉两县市的 18 家水泥企

业进行了第一批集中拆除，消减水泥

产能 940 万吨。

按照石家庄市政府要求，在今年

3 月底前陆续拆除所有水泥粉磨企

业，涉及水泥企业 35 家。 这些水泥企

业大部分集中在西柏坡高速公路两

侧，由于西柏坡高速公路大部分路段

处于石家庄市西北部上风上水的位

置，众多水泥企业聚集于此，对当地

大气环境质量造成很大影响。 鹿泉市

现有的 24 家水泥粉磨企业将在 3 月

底全部拆除，意味着鹿泉境内水泥粉

磨生产厂将全部退出市场。

实际上，这些企业都具有正常的

生产能力，并不在国家淘汰序列。

《中国企业报》 记者从石家庄市

宣传部了解到，两次集中拆除水泥企

业带来的直接经济损失约 10.8 亿元，

涉及职工 3780 人，减少产值近 61 亿

元、财政收入 3亿元。

据记者调查，近几年，石家庄市

不断调整和优化产业结构，坚决淘汰

落后产能， 下大力压减过剩产能，一

大批中小水泥企业相继退出市场，现

有企业的规模能力和科技水平得到

了明显提升。 但从整个行业来看，产

能过剩、资源消耗大、排放量大的矛

盾依然突出。

2013年以来，全国空气质量最差

的 10 个城市中， 石家庄多次位居全

国空气质量最差或第二差的位置。

面对严峻的环境压力，逼着石家

庄政府“不得不忍痛割爱，做出必要

的牺牲”。

根据《石家庄市大气污染治理攻

坚行动实施方案（2013—2017 年）》规

定，到 2017 年，石家庄将压缩和淘汰

水泥落后产能 1500 万吨以上。 经过

两次集中拆除，石家庄的水泥产能将

减少 1850 吨， 约占全市总产能的

40%，这意味着，石家庄市将比原计划

提前 3 年完成上述目标任务。

企业：能理解政府

但无奈损失太大

拆除容易，但说服企业接受拆除

并不是容易的事。

“说心里话，不愿意被拆除，但对

政府的做法还是理解，毕竟治理大气

污染是关系民生的大事。 ”鼎鑫水泥

三分公司总经理冯军民告诉《中国企

业报》记者，因为鼎鑫是一家国有企

业，在这次拆除过程中，“大家都看着

我们，所以要带好头，我们是第一个

拆除的”。

鼎鑫在鹿泉有 3 个分公司，拆除

涉及第三分公司的 3 个粉磨厂。 冯军

民告诉记者，这 3 个粉磨厂是企业在

2010 年花费接近亿元收购来的，后期

建设又累计投入数亿元，现在说拆就

拆了，政府只补偿 4500 万元，造成的

损失太大，确实不太情愿被拆除。

同时，还有 300 多员工的安置问

题，给企业背上了一个大包袱。“要自

己消化，确实有困难。 ”冯军民说。

根据鹿泉市政府下发的红头文

件， 对拆除企业作出的补偿标准是，

每万吨补偿 17 万元， 如果在 2 月 17

日之前拆除的还可以得到 100 万元

的奖励资金。

张振平告诉记者，政府对拆除企

业按产能进行补偿，由省建筑设计院

作为第三方对水泥产能、工艺技术进

行评估。 同时，政府承诺在引进项目、

土地置换等方面给予企业优先考虑。

石家庄市对于拆除企业的损失

补偿费用需要 10.7亿元，主要来自市

县两级财政支出，其中平山、鹿泉两

地要自筹 7 亿多元，剩下的 3 亿多元

由石家庄市级财政准备。

张振平说，鹿泉市去年的财政收

入是 24 亿元， 要为拆除水泥企业补

偿，对于这样一个并不富裕的县级市

来说是一笔不小的额外资金。“我们

正在积极争取中央及省级相关资

金。 ”

张振平感慨工作难做，就在爆破

拆除前夕，还有企业反悔的，为了做

好协调工作，“这几天几乎没有休息，

一个晚上会接 30多个电话”。

对于企业人员安置，张振平告诉

记者， 水泥厂员工大部分是农民工，

目前大部分回家待业，政府近期将组

织一次“春风行动”大型招聘会，希望

让其他企业接纳这些下岗农民工。 同

时，“通过基础设施的开工，引进好的

项目来消化。 ”

冯军民告诉记者，对于 300 多下

岗职工，公司一方面鼓励创业，并给

予扶持，除补偿外，公司再额外支持 1

万元，公司想方设法安置职工，“不想

给社会造成负担”。

本报记者 刘凌林

石家庄治霾阵痛：

亿元企业被拆只补 4500 万

刘凌林

声音

全国人大代表、河北省环保厅厅

长陈国鹰认为， 河北空气污染如此严

重，根子在于传统发展思路：速度最重

要， 忽略了环境承载的溢出成本。 因

此， 治雾霾关键在于转变思路。 去年

12月，河北提出绿色崛起。 一方面调

整产业结构、压减过剩和“两高”产能，

一方面改变考核机制， 今后评价各地

的发展， 不再以 GDP增速排名次，而

是看财政收入、群众收入、环境指数。

陈国鹰：转变思路是治霾关键

支招

全国政协委员、通威集团董事局主席刘汉元

实习记者 吴昊 李妍

本报记者 陈玮英 实习记者 潘博

发展分布式光伏产业

能根本解决雾霾问题

全国人大代表、陕西煤业化工集团董事长华炜

控制劣质煤进口

推进煤炭高效清洁利用

石家庄水泥厂被爆破拆除瞬间

陈国鹰

朱之鑫


